

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III. - Número 493

SUSCRIPCIÓN { En la isla al mes ptas. . . . 1'00
Resto de España » 1'25
Extranjero » 2'00

Mahón, miércoles 3 Junio de 1908

Redacción
Nueva, 27
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25
Teléfono, 123.

CARTILLA PARA APRENDER A ESCRIBIR EN SEIS DIAS

por Pedro Martínez Baselga.

Recomendada por muchos profesores.
Dos opúsculos á 35 céntimos cada uno.
De venta en esta ciudad: calle Castillo, 25.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano. — Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche. — Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa. — Rayos X. — Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo Mr. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal. — Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico. — Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas. — En la Delegación Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo. — De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional. — Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos. — De sol á sol el Semáforo de Bajoli. — De 7 mañana á 9 noche la estación de Mahón. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Ciudadela y Mercadal.

Teléfonos. — Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública. — Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte. — Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Cóche correo. — Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos. — Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 12 mañana.

Vapor correo. — No hay salida ni entrada.

Automóviles. — Sale de Ciudadela para Mahón á las siete de la mañana y de Mahón para Ciudadela á las cuatro y media de al tarde.

Santos del día. — Santos Quirico y Darciano.

Sol. — Sale á las 4 h. 22 m. mañana, pónese á las 7 h. 12 m. tarde.

Luna. — Sale á las 9 h. 16 m. noche, pónese á las 11 h. 26 m. noche.

ALAYOR

Telégrafos. — Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos. — Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 á 12.

Cartas en lista. — De 11 á 12 todos los días.

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

Domingo, 31.

R. I. P.

Por fin ha presentado el señor Sanllehy la dimisión del cargo de alcalde. Desde el miércoles último que se posesionó de la Alcaldía, su vida oficial ha sido una serie ininterrumpida de desaires, sinsabores y disgustos.

Es un caso curiosísimo este del señor Sanllehy. Por dar gusto á los reaccionarios, más que para obedecer los dictados de la conciencia, según dice en el texto del oficio donde formula la dimisión, suspendió la base quinta del presupuesto de cultura, y luego estos mismos reaccionarios le han vuelto la espalda. Así que ese buen señor se encontraba ahora en la Alcaldía, solo, enteramente solo, y con la amenaza de los concejales de retirarse de donde él estuviese.

Muchos creían que este incidente se registraría esta tarde, en el acto de inauguración de las salas que en el Museo de Arte Decorativo y Arqueológico se han instalado para conmemorar el natalicio del rey D. Jaime I; pero se conoce que el señor Sanllehy no quiso apurar la nota, y adelantó los acontecimientos. E hizo bien.

Anoche, muchos y significadísimos elementos estaban dispuestos á «obsequiarle» con un sílba fenomenal donde quiera que le encontrasen, en desquite de haber medio fracasado, la que le dedicaron frente á su domicilio la noche del día mismo que se posesionó de la Alcaldía, mientras el señor Sanllehy se hallaba tranquilamente en el teatro.

Mas, por fortuna, todo pasó, incluso la suspensión de la famosa base quinta, suspensión que la Comisión provincial ha ratificado, á pesar de contar con la mayoría los diputados provinciales solidarios que blasonan de autonomistas.

Los que de política se ocupan, muestran hoy curiosidad por conocer quién será el sustituto del señor Sanllehy, cuya designación no se ha hecho aún pública, por más que se da por seguro recaerá en el señor Martínez Domínguez, que, como primer teniente de Alcalde, desempeñó la Alcaldía, y goza de ciertos prestigios entre la conservaduría militante.

Por consecuencia de la alcaldada del señor Sanllehy y de la tirantez de relaciones que produjo, asegúrase que los concejales del Ayuntamiento de Toulouse, que, como es sabido, estaban invitados por los de esta ciudad, han desistido de venir á las fiestas del rey D. Jaime. Se conoce que no quisieron servir de pretexto para exteriorizaciones poco en armonía con la seriedad, y han desechado cortesmente la invitación, dejando en ridículo á los que la formularon.

La derogación de una ley

Decididamente, el próximo día 10 explicará en el Congreso la anun-

ciada interpelación pidiendo que se derogue la ley de jurisdicciones, el diputado republicano solidario señor Salvatella. Esta fecha dicen que la ha designado el presidente del Congreso de acuerdo con el Gobierno, y como el debate que la interpelación dicha origine creése que adquirirá grandes vuelos, por intervenir todos los jefes de las minorías, que al efecto serán aludidos, de ahí la expectación que se nota por conocer el desenlace y saber si existen ó no pactos entre Maura y Cambó.

La designación del señor Salvatella para explicar la interpelación, la hizo el Consejo de Solidaridad en pleno, dando codazo al jefe de la «Liga Regionalista» que en modo alguno quieren que asuma la representación del bloque.

El Poble Catalá no desperdicia ocasión para arremeter contra los pseudo autonomistas, que lo posponen todo á las conveniencias personales ó políticas, defraudando á quienes les sacaron de la nada.

Y no le falta razón al colega. Tales cosas se van viendo entre los regeneradores de *double*, que, como decía ayer un distinguido cronista catalán, pronto no tendrán ciertos solidarios nada que envidiar á los más hábiles caciques de la monarquía.

Los dramas de los celos

Un hombre, despechado por los celos, asesinó á su mujer. Es un drama íntimo que no quisiera narrar; pero hay en él algunas circunstancias que lo hacen muy doloroso y merecen conocerse.

Desde Albacete llegaron hace algunos meses los cónyuges protagonistas del drama de referencia, acompañados de ocho hijos, y, por todo ajuar, un carro con dos caballerías. La miseria como es de suponer, haría estragos entre esa pobre gente. Viaje tan largo agota las energías del más fuerte. Pero donde empezó el verdadero calvario fué en Barcelona: sin albergue, sin trabajo, sin pan. Se enajenó, primero, uno de los caballos; después se separaron los esposos, repartiéndose los hijos, á pesar de que el demonio de los celos roía las entrañas del infeliz; y, por último, la fatalidad que vuelve á ponerlos frente á frente, la fiera que se desespera, y un tajo horrible en la yugular rompe el hilo de la existencia á la madre infortunada...

Dicen que el hombre pretendió huir.

No me importa.

Sólo pienso en los ocho niños que engendró el amor, y que el amor deja huérfanos.

Con una herencia de lágrimas.

Casas para obreros

Son varios los proyectos de casas para obreros que se han presentado á la ponencia municipal que entien-de en el asunto.

El propósito del Ayuntamiento parece que va por buen buen camino, y es de creer que no pasarán muchos años sin que los obreros de Barcelo-

na puedan habitar casas higiénicas y bien aireadas, sin grandes dispendios, sacándoles de los insalubres tugurios donde viven en la actualidad.

Desconozco los acuerdos que se habrán tomado en la reunión que dicha ponencia debió celebrar hoy; pero desde luego puede afirmarse que merecerá muchos elogios cuanto en favor del proletario se haga.

Varias noticias

La Junta directiva de la Sociedad para la atracción de forasteros trabaja con mucha actividad para la consecución de sus fines.

Ultimamente ha conseguido que se aumente la vigilancia en el puerto, á fin de desalojarlo de rateros y gente maleante; además ha dado á conocer las pingües ganancias que la industria de los hoteles reporta á Suiza, y los medios de implantarla en Barcelona; recomendando también al vecindario que secunde á las autoridades en la limpieza de las calles, que es cuestión esencialísima para el hermoso aspecto de las urbes.

Las fuerzas de ingenieros han celebrado la fiesta de San Fernando.

Hubo ranchos extraordinarios, misas y juegos de sport, en los cuarteles de Atarazanas donde los ingenieros se alojan.

Esta tarde se celebra en el Palacio de Bellas Artes un festival organizado por la Junta provincial de instrucción pública, con objeto de allegar recursos para la organización de una fiesta escolar, que algunos elementos quieren revestir de mucha importancia.

Esta tarde deben celebrarse en el puerto las regatas de canots de paseo, yolas de mar á cuatro remeros y canoas á uno, que ha organizado el Club de Regatas.

En estas regatas debíase disputar también el campeonato del Mediterráneo; pero tan sólo ha aceptado la invitación el Club de San Sebastián, y aun los socios de éste que aquí se hallan, dícese que no han recibido su yola.

La fiesta terminará con una regata de canoas tripuladas por marinos de guerra.

LA LEY ABOMINABLE

El mitin de la Princesa

Aspecto de la sala

Junto á las candelillas había tres grandes cartelones con el siguiente letrero: «Respeto á la Constitución».

Entre el público se veían muchísimos diputados de todos los matices políticos. Entre ellos el ilustre novelista Blasco Ibáñez.

En el escenario tomaron asiento los ex-ministros y personalidades; entre ellos los Sres. García Prieto, Celleruelo, Dávila, Alba, Eguillor y Gasset.

Presidente D. Miguel Moya, el señor Luca de Tena, D. Melquiades Alvarez á el señor Soldevilla.

En la primera fila, después de la presidencia, tomaron asiento los individuos del Comité de defensa de la Prensa y representantes de Sociedades.

Estaban también ocupando sitios preferentes en el escenario los Sres. Moret, Azcárate, marqués de la Vega de Armijo y Villanueva.

Se lee una carta mensaje de Pérez Galdós, que es acogida con una salva de aplausos estruendosa.

El Sr. Sol y Ortega, al levantarse para hablar, es objeto de una cariñosa ovación que dura algunos segundos.

El Sr. Sol y Ortega

Comienza su discurso el elocuente senador antisolidario diciendo que habla en nombre de sus electores de Guadalupe y de 23.000 electores de Barcelona, que a pesar de sus esfuerzos no lograron llevarle al Congreso.

Saluda elocuentísimo al pueblo de Madrid, oyendo muchos aplausos por la brillantez de su estilo y la robustez de su oratoria.

«Nosotros —dice— no queremos aquí vencer al Gobierno ni a la mayoría, sino encauzarles por el camino de la legalidad, del progreso y de la paz. (Muy bien.)

La síntesis de este acto es el respeto a la Constitución; exijámoslo, unidos, republicanos y monárquicos.

No me conozco a mí mismo, pues yo que me he pasado la vida combatiendo la Constitución, me encuentro ahora, y parece paradójico, con que tengo que venir aquí a pedir respeto a esta misma Constitución que ansío se substituya por otra más liberal y democrática.

Entre aplausos y risas dice el señor Sol y Ortega que no se ha definido todavía si los últimos atentados cometidos en Barcelona eran auténticos o sevillanos.

Habla después de la suspensión de las garantías en Barcelona y Gerona, y añade que a Maura no se le ha negado nada en las Cortes para que pudiera gobernar bien.

Combate rudamente el proyecto del terrorismo, y agrega que si al Sr. Maura se le presentara en su despacho de abogado un cliente que le pidiera dictamen sobre el proyecto, no podría darlo favorable.

Concluye su discurso diciendo que los ciudadanos van a impedir por su propio esfuerzo que se infrinja la Constitución aprobándose el proyecto sobre el terrorismo. (Ovación delirante, indescriptible.)

El Sr. Azcárate

Levántase para hablar el Sr. Azcárate. (Ovación.)

Comienza su peroración analizando las causas por las que el Sr. Maura ideó el proyecto de ley contra el terrorismo.

Examina el Código penal en cuanto castiga los atentados contra las vidas y haciendas.

Entiende que la finalidad del terrorismo es atemorizar, y dice que contra el miedo no hay más que no tenerlo. (Aplausos.)

Elogia a la prensa de Barcelona, recordando que siempre aconsejó calma a la gente para que no se dejara atemorizar.

Habla también del ataque que a su entender constituye el proyecto sobre terrorismo contra la ley fundamental, la ley penal y la procesal.

Refiere la división de los tres poderes del Estado legislativo, ejecutivo y judicial.

Afirma que tratándose de delitos no hay más remedio que aplicar el Código penal.

D. Melquiades Alvarez

El presidente concede la palabra a don Melquiades Alvarez, (Grandes aplausos.)

Dice el diputado republicano:

«La ley inevitable del progreso nos reúne aquí a todos los liberales, este acto es el ósculo que sella la lucha contra la reacción, de los partidos avanzados.

Venimos aquí a defender el patrimonio que nos legaron nuestros antepasados los caudillos de la libertad; pero hemos de acrecentarlo con el dogma de las modernas teorías (Ovación.)

Nuestra unión es accidental, pero debiera ser duradera, y así evitaríamos que la teocracia nos convirtiera en un desierto africano, sin afectos, sin fraternidad alguna.

Yo, a fuer de liberal y de demócrata, abogo por la unión de las izquierdas; pues mientras que divididos mendigamos el poder, en las antecámaras palatinas triunfarán nuestros enemigos. (Grandes aplausos.)

Esos enemigos de que os hablo se aprovechan de nuestras divisiones, socavando arteramente las pocas, las escasas libertades que nos restan, ayudados por las congregaciones y por la plutocracia con disfraz autonomista, que explota el separatismo. (Bien, muy bien.)

(Ovación que dura diez ó doce segundos.)

El estado actual de la política lo aprovechan los intrigantes para afirmar a nuestros enemigos que cuentan con las legiones monásticas.»

Es imposible seguir al orador en su grandilocuente peroración.

Constantemente el público le ovaciona, desbordándose en entusiasmo.

—¿Es posible que luchemos divididos? —dice Melquiades Alvarez.

Muchas voces: —¡No! ¡No! ¡No!

—Pues si vamos juntos, Maura, el caudillo de la reacción, será la primera víctima de sus maquinaciones.

El proyecto del terrorismo es una ráfaga de demencia que azotó la faz del Gobierno. Este quiso poner a prueba más que la mansedumbre del pueblo, su vileza. (Ovación.)

Maura secuestra la libertad para beneficiar al clericalismo; también hubo un célebre Gobierno francés que quiso extirpar el nepotismo y provocó la revolución. (Aplausos.)

Los estadistas deben supeditarse a defender los derechos de los ciudadanos y de la patria contra el terrorismo pero no a amordazar la conciencia de los pueblos que gobiernan.

Fuí enemigo de la obstrucción pero ahora la juego legítima y sacrosanta, y el único remedio, si por vileza nuestra se aprobaba el proyecto.

El rey no debe sancionarlo, si así sucede, pues el monarca debe gobernar con la opinión, y está ya demostrado que ésta abomina el proyecto.

De no hacerlo así, los reyes se convierten en desleales usurpadores de los derechos del pueblo. (Ovación delirante.)

Los jefes de las minorías no servirán a la patria, ni a la monarquía ni a la libertad si permiten la aprobación del proyecto abominable.

Abramos un surco en el que germine la secularización de estos ideales.

Pasa después a hablar de la separación de la Iglesia y el Estado, y dice—Esto lo defenderé en mitines como doctrina, si no se hace así, la monarquía caerá divorciada del país.

(Ovación inmensa indescriptible.)

Melquiades Alvarez es felicitadísimo.

Don José Canalejas

Levántase el Sr. Canalejas, El público le tributa una salva de aplausos. Dice:

—El Parlamento demostrará al señor Maura el peligro de la política que sigue, olvidándose de la historia liberal. Fuí partidario de la unión de los liberales para combatir el avance de la ola negra.

Sustentamos todas las declaraciones de D. Melquiades Alvarez. El voto del pueblo impedirá que prospere el nefasto proyecto.

La unión de los liberales no debe limitarse a los mitines y al Parlamento, sino extenderse también a la vida del hogar. (Bien, muy bien.)

Hablaré poco del proyecto del terrorismo, porque la última palabra contra él será pronunciada por el Sr. Moret.

Este proyecto de ley ultraja a la civilización, prohíbe la emisión del pensamiento: mina la Constitución, y corta a los ciudadanos el ejercicio de sus derechos. (Aplausos.)

Debemos evitar este empeño, congregándonos en una Liga nacional de resistencia.

Los mitines sucederánse diariamente. En ellos nos acompañarán todas las juventudes intelectuales.

En cumplimiento de un deber sagrado, pactaré sólo con mi conciencia.

Frente al terrorismo, cumpliré con mi deber. (Ovación prolongada.)

Los oyentes que se hallan en el escenario, se precipitan hacia el orador para estrecharle la mano y felicitarle

El Sr. Moret

Al ponerse en pie el Sr. Moret para tomar la palabra, el público le acoge tributándole una estruendosa ovación.

Los aplausos impiden durante largo tiempo que el eximio tribuno pueda empezar su discurso.

Por fin le es permitido hacerlo.

«El presente mitin tiene una significación extraordinaria. La opinión, que creíamos dormida, resurge porque cree que nosotros estamos dormidos y nos dejaremos arrebatar las libertades que nos legaron nuestros antepasados.

El terrorismo ha venido a colmar la medida.

Como los revolucionarios que fueron al juego de pelota, nosotros venimos aquí para jurar morir por la libertad.

(Ovación intensamente prolongada.) Las palabras del ilustre orador son acogidas con bravos y aplausos a la libertad.

El Sr. Moret continúa:

—¡Oidme! (Voces. ¡Silencio! ¡Silencio!) Nuestras palabras repercutirán dentro y fuera de España. Venimos para unirnos con todas las izquierdas, en bien de la libertad. Cuanto significa yo lo coloco en la balanza, a favor de la libertad. La tradición liberal así me lo exige. De este modo nos obligan a pedir secularización contra el clericalismo, haciendo de España un Estado libre.

A la muerte de León XIII se inició en Europa un movimiento de reacción.

Los elementos reaccionarios nos creen indefensos para luchar contra el clericalismo. Pues bien, ha llegado el momento de deslindar los campos.

Confío en el desenlace, y dudo que las causas de él puedan producir el separatismo amparado por la plutocracia.

Opino que el único medio de combatir a nuestros enemigos es uniéndonos, y espero que a nosotros vengan también las derechas que sientan el alma liberal.

No debemos fijarnos, para luchar, en esta ó aquella ley; precisa recabarlas todas; primeramente las de conciencia, después las otras. (Ovación prolongada, formidable.)

Al acabar de hablar el Sr. Moret, don Miguel Moya lee las conclusiones del mitin, que son aprobadas entre delirantes vivas y aplausos.

Las ovaciones se reproducen al salir los oradores.

El público desbórdase en entusiasmo. La animación es grande, aun más que al comenzar el mitin.

Los alrededores del teatro de la Princesa están de bote en bote.

En el desfile hubo orden completo.

Las precauciones tomadas por la autoridad resultaron inútiles.

Comentarios al mitin

En Madrid no se habla de otra cosa que del mitin de ayer tarde.

Los discursos son comentadísimos.

Elógiase sin reservas la lógica irrefutable del ilustre Sol y Ortega; el examen despiadado y jurídico de Azcárate la insuperable crítica de Melquiades Alva-

rez; la filosofía sociológica de Canalejas, y las salientes afirmaciones democráticas de Moret.

Este ha resucitado sus gloriosos tiempos, pertenecientes a la revolución de Septiembre.

NOTA DEL DÍA

La unión de las izquierdas

El grandioso mitin verificado en el teatro de la Princesa ha tenido un hermoso resultado, que debe colmar de satisfacción a los buenos demócratas y liberales; la unión de las izquierdas es un hecho. El bloque formidable que se ha formado será el muro de contención para los excesos de los reaccionarios.

Se ha proclamado en ese mitin la necesidad de luchar encarnizadamente, decididamente, contra Maura, que personifica la política reaccionaria dentro del orden moral y material, y conviene derrotarle cuanto antes de un modo definitivo, en beneficio del triunfo de la libertad.

La situación del Gobierno es difícilísima. Así se reconocía ayer tarde unánimemente, incluso por los ministeriales desapasionados, que se lamentaban con amargura de que el jefe del gobierno les hubiese impedido concurrir al mitin del teatro de la Princesa para escuchar las hermosas frases de Moret, Canalejas, Melquiades Alvarez, Sol y Ortega y Azcárate.

Es general la impresión de que no puede gobernar un político como el señor Maura que no sólo inspira sus actos en las ideas de un pueblo, sino que combate constantemente sus aspiraciones.

Maura que estaba muy quebrantado, ha salido muerto públicamente del grandioso mitin.

Además las diferencias son hondas en el partido conservador.

Sigue hablándose formalmente de la dimisión del señor Dato.

Los amigos del señor Pidal aseguran que de confirmarse dicha noticia, no podría substituir en manera alguna al señor Dato el marqués de Figueroa como indican los mauristas. Dicen los palatinos que únicamente don Alejandro Pidal ocuparía el sitio del Congreso, porque de lo contrario combatirían rudamente al señor Maura, declarándose en franca rebeldía.

Ante esta nueva dificultad que se le presenta, el Gobierno se anticipa a los comentarios diciendo que el señor Maura rechazaría resueltamente la dimisión al señor Dato.

En resumen la situación del Gobierno es verdaderamente insostenible.

Crónica local

Alcaldía de Mahón

El Centro Excursionista de Cataluña ha organizado una expedición a estas Islas formando parte de las fiestas del VII Centenario del Rey D. Jaime I. El objeto del viaje es recordar la gloriosa conquista de las Baleares y recorrer los históricos parajes que las armas del gran Rey supieron arrebatar del poder de los moros.

El viernes 5 de Junio próximo

llegarán á esta ciudad los excursionistas catalanes, y deseoso el Ayuntamiento de demostrarles el afecto y la simpatía que nos merecen, ruega á estos vecinos pongan colgaduras en las ventanas y balcones y procuren, cada uno en su esfera de acción, contribuir á que tu estancia entre nosotros les sea lo mas grata posible.

Mahón 30 de Mayo de 1908. — El Alcalde, José M.^a Mercadal.

Contra la ley del terrorismo

En la Administración de LA VOZ DE MENORCA, en el casino de «Obreros de Unión Republicana», «Círculo Republicano» de esta ciudad y en los comités respectivos de los diferentes pueblos de esta isla, se recogen firmas para elevar al Congreso la siguiente exposición:

Al Congreso de los diputados

Los infrascriptos vecinos ruegan al Congreso de los diputados rechace el proyecto de ley reformando la de delitos cometidos por medio de explosivos, estimando que infringe los principios constitucionales.

Judiciales.—Terminadas las causas del presente cuatrimestre, en la tarde de ayer regresó á Palma la sección de señores Magistrados que habían pasado á esta ciudad.

Vapor correo.—De Barcelona con escalas es esperado en las primeras horas de la tarde de hoy el vapor correo «Menorquina».

Militares.—El capellán segundo don Valentín Seguí Ayerra, del Regimiento Infantería de Menorca número 70 al de San Marcial.

El capellán segundo don Argimiro Nieto Muñoz del Regimiento Infantería de Melilla número 59 al de Menorca número 70.

—Se ha destinado la petición del teniente de Artillería de la comandancia de Menorca don Roberto Pin de Batour, en súplica de que le sea entregado el importe de pasaje marítimo que efectuó en buque extranjero y satisfizo de su peculio, desde Santa Cruz de Tenerife á Barcelona.

Teatro Principal.—Esta noche á las nueve y cuarto se celebrará en el mismo una importante sección en la que además de tomar parte el clown «Si-Si» con sus perros amaestrados y la coupletista la *Czarina*, se estrenarán nuevas y hermosas películas.

En el vapor correo «Isla de Menorca» salió para la península, nuestro amigo don Sebastián Pou, viajante por Andalucía y Africa de nuestros no menos amigos los acreditados fabricantes de calzado señores Bagur Aloy, hermanos.

Deseámosle un veloz viaje y mucha suerte.

Catalanes á Baleares.—Sigue en Barcelona el entusiasmo creciente

para la excursión á Baleares que deben emprender en el día de mañana.

Nuestro Ayuntamiento tiene dispuestos veinte coches que bajarán al muelle á la disposición de los excursionistas, al objeto de que puedan aprovechar las pocas horas que permanecerán en esta ciudad.

En las Casas Consistoriales se les obsequiará con un lunch, marchando luego á visitar los talavots.

Por la noche se celebrará en el pintoresco sitio de «El Fonduco» una comida de cien cubiertos.

De la proverbial hidalguía de estos habitantes es de esperar respondan dignamente al llamamiento de la Alcaldía, adornando sus casas, y colmando á los excursionistas de toda clase de atenciones, al objeto que guarden perenne recuerdo de su visita á esta.

Pasajeros salidos ayer tarde á bordo del vapor correo *Isla de Menorca*:

D. Perfecto Mira; Mariano Pascual; José Gayo; Manuel Suarez; Francisco y Catalina Vidal; Alejo Togores; Angel Fauer; Un hermano de la doctrina Cristiana; Sebastián P. Rotger y Señora; Cayetano Ricci; Señora y un hijo; Ricardo Llopis; Margarita Taltavull; Julián Puig; Pedro Manresa; dos guardias civiles y un preso; Agueda Triay y un hijo; José Ortiz y señora; dos individuos de tropa; José Roig; Magdalena Mayol y una sirvienta; Sebastián Pou.—Total, 31.

Carga embarcada en dicho buque:
81 cajas queso; 29 sacos lana; 8 bultos zapatos viejos; 1 caja calzado; 3 cajas tejidos; 2 cajas quincalla; 32 cabezas ganado vacuno; 23 reses lanar.

COTIZACIÓN OFICIAL

4% interior contado	83'20
5% amortizable	100'70
Banco de España	457'00
Tabacos	403'00
París Vista	13'70 á 13'50
Londres Vista	28'55 á 28'52

VIGÍA DE BAJOLÍ

3.—9 mañana.
Barómetro 752,5 viento Sueste flojo; co mar llana; despejado; chorizontes calimóso.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN

ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0° en mms.	757.7	756.8
Humedad relativa	72	63
Dirección del viento	ESE.	ESE.
Temperatura máxima de ayer	22.2	
Id. mínima de hoy	17.9	
Lluvia en 24 horas	0.0	
Velocidad del viento en idem.	19.1 km.	
Agua evaporada en idem.	6.3 mm.	

MAURICIO HERNÁNDEZ.

3 de Junio de 1908.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Congreso de viajeros del Comercio Barcelona 3, 4'00.

Los Sres. D. Eduardo Calvet, D. Valentín Soler Moner y D. Pedro Ros Zabrat han sido delegados por la Asociación de Viajantes del Comercio, y de la Industria, de Barcelona, para que les representen en el segundo Congreso Internacional de Viajantes y Representantes del Comercio, que se ce-

lebrará en la Capital francesa en los días 4, 5, 6 y 7 del presente mes.

Dicho Congreso ha sido organizado por los importantes periódicos parisienses *Le Matin* y *Le Petit Parisien* bajo cuyos auspicios se celebra, y con la protección de importantes entidades económicas de aquella nación.

Los temas que han de discutirse son, la participación en los beneficios, tribunales profesionales de arbitraje, accidentes del trabajo, propiedad de la clientela, transportes, etcétera.

Además se tratará de la creación de una Federación internacional de representantes y viajeros.

Congreso de hilados y tegidos

Barcelona 3, 4'15.
Hoy tendrá lugar en París la clausura del Congreso de hilados y tegidos que se inauguró el día primero. Esta sesión última será presidida por don Eduardo Calvet, en representación de la industria española.

Al mismo han asistido representantes de Inglaterra, Suiza, Francia, Alemania, Austria, Bélgica, España, Holanda, Italia, Japón, Noruega y Portugal.

Este Congreso conceptuase como el de mayor importancia de los celebrados hasta la fecha, por la trascendencia de los temas que se han discutido.

Conferencias á granel

Barcelona 3, 4'35.
Sigue en aumento la propaganda en contra del proyecto de represión. Á los dos mitins celebrados en Madrid, han seguido varios en provincias.

En la noche de mañana se celebrará uno en Granada, en el que tomarán parte los diputados señores Rodrigo Soriano, Moret, Calzada, Frances Rodríguez y el periodista señor Lachica.

En Madrid, en la noche de hoy se efectuará la friolera de veinte conferencias en otros tantos centros.

En ellas se hará el examen público del proyecto de represión, y correrán á cargo de cuatro periodistas, cuatro ateneístas, cuatro exdiputados, cuatro propagandistas y cuatro abogados.

Restableciendo las garantías

Barcelona 3, 4'45.
El Rey ha sancionado el correspondiente decreto restableciendo las garantías constitucionales en las provincias de Barcelona y Gerona.

Espérase que estos días aparecerá en la *Gaceta*.

Banqueteando á Azcárate.—Data á Suiza.

Barcelona 3, 4'50.

En Lhardy celebróse en la noche de ayer un banquete con que las minorías republicanas del Senado y del Congreso han obsequiado al señor Azcárate.

Al mismo asistieron los diputados y senadores republicanos que se hallan en Madrid y caracterizados hombres del partido, brindándose en honor del obsequiado, quien en un hermoso discurso agradeció cuantos obsequios se le habían dispensado, recabando para en adelante su libertad de acción.

El presidente del Congreso, don Eduardo Dato, encuéntrase muy mejorado de su dolencia, preparándose para marchar muy en breve á Suiza, en donde cuenta reponerse.

Parlamentarias.—Costa no quiere ser jefe.

Barcelona 3, 5'00.
En la sesión del Congreso pidió ayer por el señor Soriano que se contara el número de diputados, siendo 85 los asistentes.

El conde de Romanones ha pronunciado un violento discurso declarando que si las minorías querían, si no era debido á negligencias, el señor Maura no aprobaría ni los presupuestos para el año próximo ni las leyes de Administración local y Represión.

Al querer intervenir en el debate algunos diputados de la mayoría, promovióse un fuerte escándalo.

El Dr. D. Rafael Calzada ha recibido una carta de D. Joaquín Costa, el cual, desde su retiro de Graus, le manifiesta la imposibilidad de aceptar la jefatura del partido republicano, debido á su falta manifiesta de salud.

Fallecimiento.—Consejo de Guerra.

Barcelona 3, 5'10.
Ha fallecido en Barcelona el cacique monárquico, que militaba en las filas del maurismo, señor Comas y Masferrer.

Ha empezado el Consejo de guerra contra una partida carlista compuesta de veinte y ocho individuos los cuales se alzaron en armas en Callellá el pasado año.

El Fiscal pide para alguno de ellos penas gravísimas.

La infanta María Teresa á Barcelona.

Barcelona 3, 5'20.
El próximo sábado llegará á Barcelona en donde cuenta pasar unos días la infanta María Teresa, acompañada de su esposo el infante don Fernando de Baviera.

El señor Bastardas, encargado accidentalmente de la Alcaldía ha manifestado que creyéndolo un deber de cortesía acudiría á la estación á recibirles.

Contra el duelo.—El Proyecto de represión.

Barcelona 3, 5'30.
La propaganda antiduelista del Barón de Albi empieza á sentir sus efectos.

En la sesión del Senado dióse ayer lectura al proyecto en contra del duelo, en el cual se establecen graves penas para los que tomen parte en el mismo, bien como combatientes ó como testigos.

En algunos centros políticos asegúrase anoche que el señor Maura procuraría escamotear el proyecto de represión del anarquismo, reproduciéndolo en caso de que se repitieran los atentados terroristas.

Los individuos de la comisión del Congreso, nombrados para el estudio de dicho proyecto, aun no han dictaminado.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 3, 7'00.
«Isla de Menorca» fondeado á las cuatro, sin novedad; calmas.—Ginart.

LIBROS ESCOGIDOS

BONAFOUX.—*Bombos y Palos*.
RUSINOL.—*El Poble Gris*.
RUEDA.—*Lenguas de Fuego*.
FERNÁNDEZ SHAW.—*Poesía de la Sierra*.
PERERA.—*La Confesión de un Confesor*.

Pueden adquirirse en nuestra Administración,

Castillo, 25.

Tipografía Mahonesa—Castillo, 25. MAHÓN.

Facturas : Sobres : Etiquetas : Esquelas
 Tarjetas de visita : Talonarios : Cheques
 Programas : Reglamentos : etc., : etc.

Tipografía Mahonesa

Calle del Castillo, 25.

Teléfono, 123.

Impresiones con tinta comunicativa para
 copiator : Toda clase de trabajos de fanta-
 sía á varios colores : etc., : etc.

PARA COMPRA Y VENTA

de aparatos fotográficos de oca-
 sión dirigirse á los talleres de

P. STURLA

Castillo, 27.--MAHON.

Actualmente hay en existencia, á precios muy económicos los siguientes efectos:

Un aparato cómodo para viaje para placas y películas, las primeras de tamaño justo de postal 9 por 14 y las segundas para rollos de película de 8 y medio por 14, con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y con triple cremallera. Se vende bajo prueba.

Un aparato marca «Afpi» de 9 por 12 con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y además un aparato aplicable al mismo con el que se pueden cargar 12 chasis metálicos más del mismo tamaño. Véndese también bajo prueba.

Un objetivo marca «Derogy», número 3, tamaño 13 por 18, diafragma gris.

Y otro objetivo para una linterna de ampliaciones y proyecciones.

Quien desee postales con vistas de Menorca, en fotografía ó en fototipia, diríjase á este establecimiento.

PERSIANAS

: : : Dando las dimensiones se
 cargan á domicilio : : : :

ESTERERÍA. — Deyá, 5. — MAHÓN.

ESTABLECIMIENTO

VITICULTURA MODERNA

FRANCISCO CASELLAS, Balsas de S. Pedro, 1, Barcelona.

CALDO BORDELÉS CASELLAS (Sulfato de cobre preparado)

En polvo, de disolución instantánea en el agua. Garantizado contra el Mildiu y Black-Rott de la viña. Millares de clientes atestiguan que con el uso del *Caldo Bordelés Casellas* se nota en las viñas mayor lozanía y mejor madurez de fruto y se obtiene doble cosecha de uva, sana y limpia.

Azufre soluble Compagne. Eficaz contra el Odium de la viña. Con el *Azufre soluble Compagne* y el *Caldo Bordelés Casellas* se azufra y sulfata en una sola y única operación y se tiene completa seguridad de salvar la cosecha. Una de sus más grandes condiciones es la de poderse repartir en los días de más viento sin molestar en lo más mínimo los ojos del operario.

Pulverizadores sistema Muratori. No se ha de bombar pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido, 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Cabidas de 2 á 16 litros. Ocho años de creciente éxito han concluido por reconocerle la supremacía indiscutible sobre todos los demás sistemas conocidos. Son los únicos en el mundo que por su alta presión pueden pulverizar parrales, almendros, olivos, naranjos, etc., obteniendo buen resultado contra el Mildiu y el Coco.

Para folletos, prospectos, encargos y catálogos ilustrados dirigirse á

D. LUIS GIMIER DARDER, Infanta, 10. Mahón,

Objetos de escritorio

GRAN SURTIDO

Castillo, 25.--MAHÓN.



: : : : La máquina **ADLER** es la que más triun-
 fos ha alcanzado.
 de escribir : : : :
 El que la quiera á prueba gratuita que pase aviso á

DON DOMINGO ESTRADA

Puente del Castillo, 9.--MAHÓN.

La Modernista

LAMPISTERIA DE

LUIS SAGUÉS BARCELÓ

Calle Nueva, 41.--MAHON

Taller de aparatos para gas, electricidad y acetileno.

Instalaciones para agua, gas y sanitarias.

Incandescencia por el gas de la acreditada é importante casa Auer.

Especialidad en el Ramo de obra.

Don José Peré Raluy

MÉDICO HOMEOPATA

Tiene el gusto de participar á sus clientes en particular y al público en general, que ha llegado á esta población, hospedándose en la calle de Alonso III número 11. Oportunamente anunciará las horas de consulta para el público.

Buena ocasión

para el que quiera

establecerse :

Por retirarse del negocio, se desea traspasar la tienda de Pe-
 legrín, calle del Castillo, número 37. Para informes, en la misma.

Al que compre la tienda se le alquilará también la casa don-
 de está instalada.

Aceites puros de :

REGAS

Pedidos. : : :

: : : : oliva : : : : en todas partes
 La casa REGAS ha puesto á la venta un rico aceite *especialidad de la casa*.

Dicho aceite, de cultivo propio y esmeradísima filtración, se recomienda por sí solo y es conocido en los principales hoteles de España y extranjero, sirviéndose también de él, las familias de exquisito paladar.

Va envasado en cántaros precintados de cuatro litros (cuartán), ven-
 diéndose al módico precio de 7 pesetas.

Pídase en los principales establecimientos de esta ciudad y en casa el
 representante

JOSÉ RIUDAVETS. — Plaza Carmen, 13, Mahón.

¡ATENCIÓN!

Army and Navy Rubber Heel Pads
 Great Novelty

TACONES DE GOMA

PARA ANDAR LIGERO
 Y SIN GANSARSE

DEPÓSITO: LIMPIABOTAS---Calle Nueva, 36. MAHÓN

Gran fábrica

de jarabes y horchatas Tónico-refrescantes
 de la acreditada casa

FRANCISCO FORTUNY, DE BARCELONA

Medallas de plata y oro en la Exposición Universal de Barce-
 lona de 1888.

De venta en los principales colmados, tiendas de ultramari-
 nos, cafés, etc.

Encargos al por mayor á sus representantes exclusivos en la
 Isla de Menorca.

Sucesores de G. Escudero, de Mahón.

SUBASTA.—El día 6 de Junio pró-
 ximo á las 11 de la mañana se venderán
 en pública subasta á voluntad de su due-
 ño, en el despacho del Notario D. Fran-
 cisco Andreu, las fincas siguientes, si-
 tuadas en Villa-Carlos:

Una casa en la calle del Puerto, n.º 21.
 Otra en la calle de San Pedro, n.º 31.
 Otra en dicha calle de San Pedro, n.º 35.

PARA VENDER.—Lo está un
 piano marca «B. Estela et Comp.»

Para informes, calle de San Anto-
 nio, número 16, en San Luis.

BARBERIA.—Hay una para vender,
 en buenas condiciones, en la calle del
 Castillo, n.º 153.